

Luz para nuestros pobres cerebros oscurcidos por la ignorancia.

Luz!

Semanal Libertario.

Doctrinario y de protesta, escrito por trabajadores en defensa de la mujer y de los trabajadores mismos.

Segunda etapa.

Méjico, D. F. Sábado 7 de Julio de 1917.

Número cinco.

EL CAÑÍN

"SENTIDO COMÚN"

¡Es posible la suposición de un hombre en quien se amalgame lo bueno con lo malo; lo íntegro y lo falso, lo sincero y lo canalla? A primera vista, no.

Experimentalmente, sí.

El gañín es hombre. Es el sarcófago de la industria y se encuentra en todos los talleres, en toda clase de industrias y negocios: de la fabricación, comercio, agricultura y por detrás, en los altos y en lo bajo, es la sombra de los humildes. Cada momento, cada hora, cada instante se halla, con nosotros, junto a nosotros y fraternizando con las opiniones de nosotros.

Es nuestro amigo, nuestro compañero, casi nuestro hermano; pero también es nuestro Yago.

Es una mezcla psicológica de amistad y repugnancia;

• Es quien nos protege, lealtad y nos, y nos viene;

• Nos nos dice frase de fraternidad, reverenciosa y sólida, y nos calma;

• Es el que jura defender la misma causa noble que nosotros, y defecotiza;

• Es el que protesta enarbolar el santo lábaro de la redención social, y se humilla;

• Es el que en presencia nuestra se indigna contra los explotadores, y luego, ante éstos, inclina amoroso la cerviz;

• Es el que, en las corporaciones libertarias "aparece" como apóstol y en los talleres se "reveila" con las características de inquietud y desconfianza;

• Es el que se indigna al saber de las corporaciones libres en contra de la que gusano ladrona, que muerde su salario a los obreros, y en los talleres se arrasta como perro, hasta la bátega de la impiedad, por tal, de recibir la paga, aunque sea con ladridos y miedos;

• Es el que reniega en las corporaciones libertarias porque su patrón le exige a puntapiés más de ochenta horas de trabajo diario, y en lo particular hace lo posible por trabajar más de ochenta horas, más, mucho más;

• Es el edicto venal e hipócrita que roba en los talleres, en las negociaciones, en las oficinas, etc., no el tiempo y el dinero únicamente, sino la honra de sus camaradas que como el ganan el pan, y a los cuales les ocultamente de holgazanes porque se parán de desempeñar su trabajo;

• Es el que en las corporaciones libres reniega de la política de los políticos, y adonde trabaja hace política que hizca a maigas;

• Es el que en las corporaciones que luchan por la reivindicación de los derechos del proletariado se indigna, impresa, grita, vocifera y hace florilegio en contra de todo lo que humilla, subleva y avergüenza hasta la cólera, y en los talleres, las industrias, las negociones, etc., besa la mano del patrón, higiéñica con los labios, el capro del patrón, adhiere hasta el escándalo al patrón y en fuese jerárquicamente por los trabajadores, empleados, etc., sean vejados, humillados, amenazados y aun escanciados por la estúpida ignorancia del patrón.

• Es ese el hombre doble;

• Es el enemigo al frente;

• Es el gañín de sociedad contemporánea;

• Es ese el hombre bueno y suave, dulce y magnánimo en presencia de sus compañeros de trabajo, pero falso y de malignas resoluciones cuando ejercita, sin que lo vean, sus artigas, metáficas de correvalle y de lenón.

JOSE LOPEZ DONES.

No hay lira que se encienda en la inteligencia que no vaya a encender su fuego en el corazón.

H. CACIGAR.

FARO que nos guiará por el verdadero camino de la emancipación.

• • • LUZ! Registrado en la Oficina de Correos como correspondencia de 2a. clase el 14 de Junio de 1917.

Pro-Velasco

La "Casa del Obrero de Tampico, en la Asamblea del domingo 21, acordó dirigirse a todas las organizaciones obreras en general, y especialmente las de Méjico, lanzando la siguiente proposición:

Mirando que hace once meses que el compañero Ernesto Velasco se encuentra injustamente preso en la Penitenciaria de la ciudad de Méjico, y que es necesario hacer algo por su libertad, pues su prisión se eleva a que el día 31 de Julio de 1916 los obreros del D. F. declararon una huelga general, nombraron a once compañeros de comité de huelga, estando entre ellos el compañero Velasco.

El mismo día que se declaró la huelga fueron detenidos los compañeros del comité, con excepción de Velasco que lo aprehendieron hasta el siguiente día.

En tanto tiempo fueron juzgados en sumario consejo de guerra y el resultado fue el de REBELDE Y TRAFICANTE A LA PATRIA, y este sentencia de muerte se ejecutó el 28 de julio, pues no habían cometido otro delito que negarse a trabajar hasta que las condiciones del precio de su alquiler fuesen mejoradas y a base de una moneda que no estuviera sujeta a las fluctuaciones de su valor, que perjudicaba gravemente los intereses económicos de los obreros.

No contentos con el fallo los interesados en dar lo que ellos llamaron un escarmiento, a los parías que se atrevan a pedir más para sus familias, fué revisado el fallo y hecho lo procedente a la formación de un nuevo "Comité de Justicia" que convocó a diez de los presos y sentenció a su liberación y a una pena de muerte.

El compañero Velasco no se quedó en otra delito que el mismo que cometieron los demás, pero específicamente debió haber algún castigado, y escogieron a Velasco para ensartarse. Últimamente lo comunitaron la pena de muerte por la veintena años de presidio, muerte lenta más horroso que la muerte rápida.

Ahora bien, este "Casa del Obrero Mundial" propone a las agrupaciones obreras que sea secundado por todos el siguiente proyecto:

En el segundo domingo del próximo agosto que se celebre la reunión general, y después de exponer la necesidad de sacar de la prisión a este compañero, se enviará al Presidente de la República, C. V. Carranza, un telegrama plidiendo, en nombre de la justicia, la libertad del compañero Ernesto H. Velasco.

Espéremos, pues, que todas las agrupaciones y compatriotas no dejarán de secundar nuestra obra en defensa de la libertad del compañero Velasco.

Conque, compañeros, el segundo domingo de agosto, a obrar.

Por la "Casa del Obrero Mundial", el Secretario General, R. M. Vázquez.

Molestado: Se agraron los ánimos, hubo frases desagradables, demagogos, eruditos trascachados, etc., y al intentar nosotros apaciguarlos, nos contestaron con un desaire, y se fueron.

Algunas horas más tarde, el compañero vino a verme para reprocharme mi Gobernación con las aberraciones de un reaccionario. Mi amigo, volvió a labrarme.

Y nosotros lamentamos la pérdida de una amistad que en los ratos de hastío amenizaba nuestro aburrimiento.

JUAN TUDO.

OBREROS

de las minas, campos, fábricas, talleres mandan a LUZ! directorio de agencias, días y hora de reunión, nota de nuestro movimiento y situación, protestas y artículos, etc.

En Nuestro Deber

Hacemos del conocimiento general que el lunes 9 del actual, en el salón cine "Buen Tono", el nuevo Comité de la Federación de Tránsitos tomó posesión quedando integrado en la forma siguiente: Secretario, General C. Rafael Torres; Secretario del Interior, C. Timoteo Monroy; Secretario del Exterior, C. Manuel Salgado; y Tesorero, C. Ricardo Mota.

El compañero Torres se dirigió a la Asamblea en estos felices términos: "Compañeros: Al aceptar tomar posesión del interesante cargo de Secretario General de la Federación de Obreros y Empleados de la Compañía de Tránsitos de Méjico, S. A., no lo hago porque me crezca capaz de desempeñar tan importante puesto, sino solamente por atender al acuerdo de una mayoría de compañeros, que tuvieron a bien depositar en mí su confianza. Lo que agradezco infinito."

"Agradezco digo, porque sin ser competente se han querido y querido juzgar en sumario consejo de guerra a los que se consideran rebeldes y traidores a la PATRIA, y este sentencia de muerte se ejecutó el 28 de julio, pues no habían cometido otro delito que negarse a trabajar hasta que las condiciones del precio de su alquiler fuesen mejoradas y a base de una moneda que no estuviera sujeta a las fluctuaciones de su valor, que perjudicaba gravemente los intereses económicos de los obreros.

No contentos con el fallo los interesados en dar lo que ellos llamaron un escarmiento, a los parías que se atrevan a pedir más para sus familias, fué revisado el fallo y hecho lo procedente a la formación de un nuevo "Comité de Justicia" que convocó a diez de los presos y sentenció a su liberación y a una pena de muerte.

El compañero Velasco no se quedó en otra delito que el mismo que cometieron los demás, pero específicamente debió haber algún castigado, y escogieron a Velasco para ensartarse. Últimamente lo comunitaron la pena de muerte por la veintena años de presidio, muerte lenta más horroso que la muerte rápida.

Ahora bien, este "Casa del Obrero Mundial" propone a las agrupaciones obreras que sea secundado por todos el siguiente proyecto:

En el segundo domingo del próximo agosto que se celebre la reunión general, y después de exponer la necesidad de sacar de la prisión a este compañero, se enviará al Presidente de la República, C. V. Carranza, un telegrama plidiendo, en nombre de la justicia, la libertad del compañero Ernesto H. Velasco.

Espéremos, pues, que todas las agrupaciones y compatriotas no dejarán de secundar nuestra obra en defensa de la libertad del compañero Velasco.

Conque, compañeros, el segundo domingo de agosto, a obrar.

Por la "Casa del Obrero Mundial", el Secretario General, R. M. Vázquez.

Los de tráfico, a su vez, creen que con el presente Comité sus intereses se cumplirán, ya que su independencia se están representando, y para el efecto el pequeño grupo que se preocupa por todos acordó reunirse para cubrir el gran vacío que la Federación guarda, puesto que sabido es que son los más numerosos.

Añade: compañero de tráfico. No os quedáis atrás, que vosotros sois los que en peores circunstancias os encontráis, no debéis ser el punto negro de la colectividad y el arma aprobable de la burguesía. Si estáis distanciados por cualquier motivo, sacrificad todo lo que sea necesario, pero que se salve la Unión!

• • • **TRABAJADORES!**
Gran mitin mañana en el Teatro Principal a las 10. Compañeros, efectuad acto de presencia; es importante.

COMPANERO, COMPAÑERA:
Mándenos su dirección para remitirle LUZ!

Tribuna Libre

Para Todos

Guanajuato, julio 11 de 1917.—Señores Redactores de «Luz»:

Muy señores míos: He seguido, paso a paso, la labor que realizan a cada «Luz», y la verdad es que la encuentro cada vez más grande cuando se necesita gran dosis de energía y valor civil intenso para lanzar el guante a toda una sociedad en ese aspecto heredado, la miseria, la enfermedad, la estupidez, el odio, la lata, etc.

Creo necesario decir que soy hijo del tal que gano mi vida al pie del yunque, y que no tengo ninguna ilustración; pero como «Luz» defiende los intereses del trabajador, por eso me lo simpatizó, y como también uno de sus números he visto que se invita al obrero a poner su sentir y sus quejas, dándole cabida en sus columnas, pues esa invitación envolviéndose en las demás publicidad en su sección llamada «Página Libre», aceptando, de antemano, las correcciones necesarias en su formación.

Volviendo al asunto, que para ésta das, diré qué varios artículos me han dejado boquiabierto, y, al final, les hembado la impresión que producía un hiriente cuestionamiento al charrería dolorosamente a su contacto, y después, presa de durante entusiasmo, he batido palmas.

Para un último artículo, firmado por el Sr. Juan Tudó, como todas las «Divagaciones» de «Luz», me ha causado, —por qué no decirlo?— infinita tristeza. Pues todo lo que dice es de una profundidad y fuerza me entusiasma y me conmove, pero, al mismo tiempo tiene algo de reproche dulce, casi maternal, voi en él algo que el autor quiso decir, callándolo no sé por qué motivos.

Y digo que no sé por qué motivos porque, como asiento al principio de ésta, para achacar a ciertas u otras columnas la que se ha echado «Luz», se necesita valer intuición; y el Sr. Tudó debe tenerlo, puesto que sus escritos han formado en primera fila.

Por qué increpar primorosamente a un grupo de la Cámara de Diputados, que están allí dirige representando elemento trabajador—porque no han hecho nada en su favor, para dejar después humildemente, mansamente, sumisa y sin dignidad, suelo se intención el zaharero?

Pues que el grupo parlamentario Záharido socialista: fui al Círculo, haciendo directa protesta que los demócratas todos los que tienen una curva en su espalda la ocupan, porque le dijeron al pueblo: «¡Viva el obrero!». «Nosotros te defendemos; te daremos a cada quien lo suyo»; te imponemos estricta justicia; dictaremos leyes para tu perfecta organización; etc., etc., y con ese lastre fueron tomando el camino del augusto recinto; pero cuidando de soltar de brinco en trecho, así como despidiendo, una a una las promesas que el triunfo les dio.

Y que, si tales, de soltar peso, pudieran sobrezar más plenamente, que la comedia poltronera les brinda, sin contar el efecto infantil que pudiera producir en toda la muy reciente juventud.

¿Dónde quíz es el Sr. Tudó que una de las características de quien tiene que comer, es olvidarse de no ser un hombre? ¡Por qué, entonces, le extraña que a los dirigentes socialistas se les haya olvidado el cerebro a fuerza de atractarse, y se olviden de sus ofrecimientos, así haya sido el dar a mitad de sus dietas para la propaganda sindicalista en algunos Distritos?

No se hace, para eso son palabras, y para eso hay viene: to: para que cargas con ellas.

Contra el Sr. Tudó de que muchos hombres son lo mismo, y que, por su sabor, mejor que yo, mientras esa caricatura faridulosa, que es el Plan. Puedo establecer nuestras ambiciones y peores miserias, y diremos, y mientras haya sangrías que chapen y roben la piel de la bestia productora, no dejará de haber engañados y engañadores.

Todo camarada que reciba este periódico y no lo devuelva a esta oficina, será considerado como subscriptor.

La organización entre los trabajadores de Orizaba avanza a pasos agigantados; hoy se celebró un gran MITIN en la Cámara del Trabajo de Orizaba, s a la que están adscritos todos los Sindicatos de las fábricas de Hilados y Tejidos del Cantón, y muchos de distintas oficinas.

«Como nota saliente y de gran importancia, diré que en este acto se firmó por todos los representantes de las Agrupaciones el Pacto de Solidaridad que une en estrecho lazos con un solo hombre, a los obreros en general de este ramo, y otro está que con este gran paso dado por mis camaradas de Orizaba, estarán a resguardo de las asechanzas del estamento encapuchado llamado «BURGUESIA».

«No pasará de alto que los obradores que abordaron la tribuna estuvieron muy felices e hicieron vibrar el verbo rojo con gran calor y buen fino.

«Salud, campanadas infatigables: la semilla que sembrasteis dará sus frutos; de verás estar tranquilos, pues nuestros hijos os bendecirán más tarde».

Rio Blanco, Julio 8 de 1917.

PEDRO DÍAZ.

Los presentes líneas no nos corresponden, sino a las familias de los compañeros que, mientras nosotros desparamos la simiente de la redención humana por diferentes lugares de la República, ellos abronaron con sus huesos y su sangre los campos de Tonila, Celaya, El Ebano, Estadio Federal, etc., etc., donde hoy tan bien germina la semilla de la libertad, y acercó a los cuatro vientos sin poderlo cultivar, por el contrario, a los que persiguen, y siendo, además, aficionado a escribir lo que pienso, vine a mí para que me disparestara, súplico a Ud., compañero Pedro, que me envíe mis producciones en calidad de desinteresada colaboración, advirtiendo que no es mi ánimo hacer alarde de ningún saber, sino que únicamente anima el deseo de difundir mis ideas libertarias en la mente de los compañeros.

Como digo a Ud., mis ideas son de libertad, y aunque la pesimamente expresadas, creo que servirán de algo en la lucha que hemos emprendido.

Adiúnto a Ud. una de mis producciones, y me es grato suscribirme a sus órdenes. —Pachuca, como leal partidario de los ideales emancipadores. —Miguel A. HIDALGO. Del Sindicato de Maquinistas Mineros.

Digno Ejemplo

Protestamos

Fieles al estimulo que queremos desarrollar entre los compañeros, publicamos, después de hacerles algunas correcciones, las producciones de dos miembros sindicalizados, el uno, como se verá por la carta adjunta, es el Sr. Pedro Díaz, de Rio Blanco, y el otro del Sindicato de Conductores, Taxistas y Sindicato de la Carrera, Tomás Sánchez. Pachuca, y miles de esta ciudad, que por falta de espacio lo tenemos en el siguiente número, y que en otro lugar insertamos también la carta del camarada Tomás Sánchez de Guadalajara, y ojalá siempre nuestras columnas se ven llenas de producciones de trabajadores humildes, demostrando así el despertar consciente del proletario como fruto de los seis años de lucha constante que hemos sostenido contra nuestros enemigos.

Casa de Ud., Pachuca, 4 de julio de 1917.—Compañero Jacinto Huerta.—Méjico D. F.

Muy estimado compañero: Me permite dirigir a Ud. la presente, a la vez que ponéndome a sus órdenes, para decirle que habiendo logrado la oportunidad de tener en mis manos todos los números que a estos momentos han llegado del periódico libre «Luz», que es Ud., dignamente dirigido, y siendo yo un leal admirador a los que persiguen, y siendo, además, aficionado a escribir lo que pienso, vine a mí para que me disparestara, súplico a Ud., compañero Pedro, que me envíe mis producciones en calidad de desinteresada colaboración, advirtiendo que no es mi ánimo hacer alarde de ningún saber, sino que únicamente anima el deseo de difundir mis ideas libertarias en la mente de los compañeros.

Como digo a Ud., mis ideas son de libertad, y aunque la pesimadamente expresadas, creo que servirán de algo en la lucha que hemos emprendido.

Adiúnto a Ud. una de mis producciones, y me es grato suscribirme a sus órdenes. —Pachuca, como leal partidario de los ideales emancipadores. —Miguel A. HIDALGO. Del Sindicato de Maquinistas Mineros.

ALMA REBELDE

Como el águila cruzó el firmamento
El furor de la tempestad,
Y su vuelo fugal, ascendente,
Cuál remonta su vuelo el pensamiento;

Con su rugido que ruge y brama,
Orientando el poder de su bravura,
Y al sentirse atacado en la espesura
Se enciende de su cólera la llama;

Como rayo que incendia y que fulmina,
Haciéndole sentir donde aparece,
Y a su choque la tierra se estremece
Y se desgaja la soberbia encina;

Como las olas encrespadas rugen
En un mar en bravacencia, y chocan
En continuo vaivén cuando el viento mugrén.
Semejante al sol que en medio de esos mares

Cometió asilo que en medio de la tempestad
Levantó alvío estremedible cresta,
Desafiando al furor se apresta
A desafiar las negras tempestades;

Como el águila libre y atrevida
Se lanza desafiando el fondo abismo,
Así mi alma, abrazando el socialismo,
Se lanza en pos de fecunda vida.

Como rugé el león de bosca mirada
Que hiende sus garras en la arena,
Sacudiendo orgulloso su asta,
Mialma rugé y se apresta a ira;

Como luna de vidrio contala

Que en la alta y que destruye cuarto toca,

Ocreármela a sus respetables órdenes en esta ciudad co-

mo su ato; y S. S.—Tomás Sánchez.

El martes 10 del corriente, a las 12:20 p. m., frente a la casa número 6 de la calle de Emilio Dondé, un matachín de oficio, una de esas vías que se erosionan scrolline a los pies del poderoso, pero que sacian su rabia en las entrañas del desvalido, mordió por la espalda al conductor de conductor de carruajes Jesús Amaya, causándole la muerte por el arranque de su caballo, cuando llevaba el importe de hora y media que había ocupado el coche.

Los compañeros del Sindicato de Conductores de Carreras de Aquiles organizaron inmediatamente una manifestación para denunciar el crimen, dirigiéndose a las redacciones de algunos periódicos para que tomaran nota del crimen cometido.

El compañero Amárrillas era uno de los luchadores más entusiastas por los ideales sindicalistas, y uno de los más queridos por sus camaradas por su honestidad y apertura.

Tan es así, que los Sres. Morón y Gómez, presidente del sindicato, así como el Sr. José Peláez, su antiguo patrón, hoy Presidente del Ayuntamiento, han lamentado también su muerte.

Y no ha sido este el único crimen perpetrado sobre los fueros de la dignidad humana, sin que no hace mucho, el compañero Jesús Tapia también fúe víctima de un atentado seméptimo, pero afuertadamente no tuvo consecuencias mayores, porque el arma era de las llamadas blancas y rebrotó sobre el omoplato, y días más tarde un chaffeur sufrió una muerte súbita que el compañero Amárrillas.

Tenemos noticias también de que el Sr. Gómez, por la noche, fui muerto otro crimen, en la Calzada de Nonato, y en el que el asesino de Cuernavaca quien al compañero Santiago Espigüel le rompió la cabeza.

Como estos casos se están repitiendo de manera alarmante y frecuente, nosotros, con crispamiento de columna, con contracciones de nervios, lanzamos nuestra protesta contra esos stendidos de lesa-humanidad cometidos vilanamente en contra de los fueros individuales.

Se choca y se confunde allá en la playa,
Así mi alma, enciende, estalla!

En terrible explosión de su coraje.

Que nadie ignore que atañera mi alma,
Buscando la igualdad y las verdades,

Se lanza desafiando al furor,

Y en su choque la tierra se estremece,

Y se desgaja la soberbia encina;

Se enciende de su cólera la llama;

Como rayo que incendia y que fulmina,

Haciéndole sentir donde aparece,

Y a su choque la tierra se estremece

Y se desgaja la soberbia encina;

Como las olas encrespadas rugen

En un mar en bravacencia, y chocan

En continuo vaivén cuando el viento mugrén.

Semejante al sol que en medio de la tempestad

Cometió asilo que en medio de la tempestad

Levantó alvío estremedible cresta,

Desafiando al furor se apresta

A desafiar las negras tempestades;

Como el águila libre y atrevida

Se lanza desafiando el fondo abismo,

Así mi alma, abrazando el socialismo,

Se lanza en pos de fecunda vida.

MIGUEL A. HIDALGO.